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体育·球友会

如果听到现在的年轻人们相约“走，打一局去”，那约的可

能是王者荣耀、桌球、三国杀⋯⋯而这句话要是放到20年前，

那约的绝对就是保龄球。

上世纪90年代，保龄球作为一个时髦的运动休闲项目火

爆杭城，每个球馆门口都能排起长队。而 20 年后，保龄球馆

几乎消失，打球的群体也日益缩小，仍在坚持的都已步入中老

年，杭州市游泳健身中心（天水游泳馆）5 楼是全杭州仅剩的

一家保龄球馆，也成为杭州保龄球铁粉们的唯一念想。

而上周末，在滨江宝龙城市广场的4楼，一家保龄球馆热

闹开业。消失了十几年的保龄球，会在杭城重新吹起一股复

古杭儿风吗？

有包厢有KTV，滨江新开的这家保龄球馆，玩法完全不一样

保龄球难道要卷土重来
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20多年前那么红
保龄球馆门口都要排长队

时光倒退20年，打保龄球对于年轻人来

说是最潮的休闲运动。干登荣当时在城东开

了一家 28 球道的保龄球馆：“我算是很早进

入这个市场的，当时人们吃完饭没事做，都会

来打保龄球。火爆的时候，根本预定不到球

馆，排队一两个小时很正常。”

“92 年奥运会上保龄球还是比赛项目，

当时电视上也会经常放美国的保龄球比赛，

像现在放足球一样。人们看多了就想玩，觉

得新鲜。当时也没有其他的娱乐体育项目，

一时杭儿风就起来了。”干登荣回忆道。

玩的人多了，保龄球馆也越开越多，最多

的时候杭城有近 30 家，也越开越大，最大的

有 32 条球道之多。当时 30 元一局的价格对

于普通工薪阶层200元的月工资来说已经算

是“贵族运动”了，但仍然挡不住人们争相往

保龄球馆跑。

干登荣说他印象很深刻的是当时民航的

机组人员一下飞机就会来打几局。除了休闲

放松，当时保龄球馆也是谈生意、社交的场

所，那些开公司的小老板也是常客。

楼毅是杭州保龄球界的知名老玩家，“当

时杭州第一家保龄球馆叫‘宝石会堂’，大概

是在 1992 年或 1993 年的样子，开在一个防

空洞里，就在现在的北山路口。最火的时候，

虽然只有 4 个球道，但一晚上能做到一万二

的营业额。”

1994 年在杭州体育馆副馆开出的瑞丰

保龄球馆，标志着这项运动大规模登陆杭

城。之后，球馆便如雨后春笋般一家接一家

开出。

这股热潮也促进了保龄球运动的发展，

杭州成立了保龄球协会，协会吸纳保龄球打

得好的人，组队去参加全国比赛，当时国家队

里还有几个杭州人。

20年间激情退去
保龄球馆纷纷关门

但这股杭儿风没有刮多久，1999 年开

始，保龄球运动逐渐开始走下坡，球馆越来越

难坚持，纷纷转型，老板们拆掉曾经需要排队

的球道，增加台球等其他项目。但还是没有

挽救这波颓势，球馆纷纷关门。

“人们新鲜劲儿过去了，都去卡拉 OK 唱

歌了。”干登荣说起球馆消失，也很无奈，“场

馆运营成本高、维修费用大。其实当时政府

如果能够对这项运动多些支持，多办些比赛，

也许还能挽回。”

如今，20 年前曾在保龄球馆挥洒过青春

的人们都已步入中老年，而仍在坚持打保龄

球的少之又少。楼毅就是为数不多坚持下来

的人之一，现在他还会在杭州游泳健身中心

保龄球馆里亲自教一些新手打球。

“坚持下来的只有十几个吧，现在还会经

常来这里玩。我们也会经常办一些比赛。”其

他球馆纷纷关门，这家2000年开业的球馆也

是因为有政策扶持才得以延续，工作日白天

来这里打球，只要 5 元钱一局，绝对是“白菜

价”。

如今卷土重来
保龄球馆已不是当年模样

楼毅也去了那家滨江新开的球馆，感叹

道：“太不一样了。”

动感的音乐、炫彩的灯光、排队的年轻

人、门口摆放的抓娃娃机⋯⋯滨江宝龙城市

广场的这家保龄球馆其实更像是一家电玩

城。他的店名也不叫保龄球馆，而是“大鲁阁

家庭娱乐中心”，这是一家在大陆有8家连锁

店的台湾企业。

进到店里，也会发现这绝对不是一家保

龄球馆那么简单。抓娃娃机、飞镖、篮球机、

VR体验、台球、迷你自助KTV⋯⋯这里汇聚

了当下年轻人最热衷的娱乐项目。而保龄球

只是这家店近20个项目里的一项，也只占了

这家店3200平米面积里的500平。

一共 14 个球道，40 元一局，200 元一小

时，来玩的大都是第一次接触保龄球的年轻

人，边上会有服务员做基础指导。只看这些

因素，与20年前杭城保龄球馆刚开始风靡时

几乎无异。

但球道两边不断变色的灯光，带有两个

球道和KTV的包厢，开启夜光模式后球道板

上出现的蜘蛛网灯光特效，还有仿佛置身酒

吧一样的音乐，甚至还有专为小朋友设计的

迷你保龄球，这些都告诉你，保龄球馆重现杭

城江湖，却早已不是当年模样。

“除了对球道板的要求，我们更注重对灯

光、周边装饰的设计，这些卡通、蜘蛛网都是

年轻人喜欢的元素。也是希望能吸引年轻人

来玩，办派对、团建、婚礼，这边都可以。” 大

鲁阁华东区营运总监万湘琴介绍道。

在老球馆里玩了20多年的楼毅也表示：

“他们这家有更多的娱乐元素，我们其实还是

以运动为主。”

20多年后的新玩法
杭儿风能否再刮起

其实对于经历过上世纪90年代保龄球运

动热潮的老杭州人来说，滨江的这家保龄球馆

或许会引发他们“恍若隔世”的怀旧情结。

但全新的装潢、环境和运营模式，其实已

经不是为这些已经步入中老年的老玩家们所

定制。那里与20年前男女老少都可以玩，可

以安静谈生意聊天不同，是一个专门为当代

年轻人打造的去热闹去嗨的地方。

那么，20 年前的保龄球杭儿风，会在如

今的年轻人中再次刮起吗？

干登荣抱着乐观态度：“我觉得可以，现

在人们越来越追求健康理念，如今的年轻人

也更容易接纳新事物，虽然我已经没有精力

再开一家，但会持续关注。”

而楼毅也不免感慨：“真的很希望保龄球

能够再火起来，球馆开得越多越好。保龄球

是一项可以从8岁玩到80岁的运动，20年前

的那些球馆都消失了，真的挺可惜的。”

大鲁阁保龄球馆开业当天，14 个球道被

占得满满当当。在杭州上大学的陈家政和他

的 5 个同学一起玩了 10 个球，这次保龄球的

初体验让他们意犹未尽：“这里这么多项目，

还是保龄球最好玩。”

而他们这样的年轻人是否会再次走进这

家店，拿起那颗保龄球，站在球道上，也是 20

年后保龄球杭儿风能否再次刮起的关键。
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